

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 98 (2023)
Heft: 6

Artikel: Angepasste Entwicklung dank profundem Weitblick
Autor: Merki, Christoph
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1047671>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Angepasste Entwicklung dank profundem Weitblick

Zahlreiche Gäste und Vertreter von Partnerorganisationen bekamen beim traditionellen Tag der MP einen Einblick in die heutigen Fähigkeiten der geschichtsträchtigen Organisation.

Oberstlt Christoph Merki

Die Zukunft interessiert uns alle. Vor allem in der heutigen sicherheitspolitischen Lage steht die Schweizer Armee bezüglich ihrer Fähigkeiten im Fokus. Umso mehr interessiert der aktuelle Wandel natürlich diejenigen, welche sich selbst über Jahre hinweg für die Sicherheit in der Schweiz eingesetzt haben oder immer noch einzusetzen. Dazu zählen nebst aktiven Partnern auch die ehemaligen Mitarbeitenden der Militärpolizei.

Prävention statt Repression

Im Rahmen des «Tages der Militärpolizei» werden jedes Jahr pensionierte Mitarbeitende und Angehörige von Partnern wie Blaulichtorganisationen eingeladen, sich selbst ein Bild der aktuellen Militärpolizei zu machen. Der diesjährigen Einladung des Kommandanten, Brigadier Raynald Droz, folgten knapp 60 Personen ins Hauptquartier der Militärpolizei (MP) auf dem Flugplatz Sion. Dabei wies Droz in seiner Ansprache auf die Notwendigkeit

der ständigen Veränderung hin. Diese präge nicht nur das Militär, sondern auch die Polizei. «Wir müssen uns mit der Gesellschaft und mit der Zeit weiterentwickeln», postulierte er. Dies hat folglich Konsequenzen auf das Material, die Ausbildung und das Personal. «Es wäre fatal, die Aufgaben von morgen mit den Mitteln von gestern erfüllen zu wollen», fügte er eindringlich an. Entsprechend soll schon im Heute an morgen gedacht werden und mögliche Konsequenzen mit Weitblick abgeschätzt und konzeptionell aufgenommen werden. Die verschiedenen exklusiven Aufträge der Militärpolizei hätten direkten Einfluss auf die materiellen und personellen Ressourcen. Zudem seien starke partnerschaftliche Beziehungen zur Truppe und deren Kommandanten sowie zu den verschiedenen zivilen Polizeikorps essenziell, führte Droz weiter aus.

Damit im Ernstfall eine Zusammenarbeit funktioniert, müssten die Kooperationen definiert, trainiert und gefestigt sein.

Dennoch ziele die Arbeit der MP viel mehr auf Prävention als auf Repression ab, sei jedoch bereit, in allen Lagen mit den nötigen Mitteln ihren Auftrag zu erfüllen. Diesbezüglich kann die MP als taktischer Verband auf verschiedene Spezialisten zurückgreifen. Diese sind in einer Berufs- und einer Milizkomponente organisiert. Zu letzterer gehören vier Milizbataillone, die Militärpolizei-Bereitschaftskompanie mit den Durchdienern und das Einsatzkommando Militärpolizei Fahndung und Schutz.

Engagement

Die heutige Militärpolizei erfüllt in der Gesamtorganisation der Armee einen exklusiven Auftrag und leistet einen wesentlichen Beitrag zur Sicherheit von Material und Menschen in der Armee. Dabei kann die Organisation auf eine gut 170-jährige Geschichte zurückblicken. Im Sonderbundskrieg 1847 wurde die Notwendigkeit einer Polizei der Armee erkannt. Nach den ersten Diskussionen 1848 wurde jedoch erst 1853 mit einer Verordnung ein berittener Polizeidienst während Verschiebungen eingesetzt. Dabei waren die Angehörigen der MP teilweise mit der Ausrüstung der Kantonspolizeien ausgestattet oder einfach dank einer weissen Binde am Arm als Feldgendarmen erkennbar.

Es war dies der Anfang einer eindrücklichen Entwicklung, die 1907 in einer Vorgängerversion der heutigen Organisation mündete. Die Entwicklung und verschiedene Reorganisationen haben die MP bis heute begleitet. «Unsere Vorgänger haben uns den Weg gezeigt», blickte der Kommandant zurück, «dank den vorangegangenen Generationen sind wir heute da, wo wir sind.» Der Tag der MP soll gleichzeitig an diese Leistungen erinnern, die Vorgänger ehren und die früheren Anstrengungen würdigen. Wohin die Entwicklung über die Jahre geführt hat, konnten die Gäste in Sion im Rahmen einer kleinen Demonstration der heutigen Mittel gleich selbst entdecken.



Bild: VBS

Rund 60 Gäste und Pensionierte bekamen am Tag der MP Einblick in die exklusiven Fähigkeiten der heutigen MP.